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动态 汇文 体

! ! ! !偷、瞒、漏报票房，演员吸毒、嫖娼，
网络盗版猖獗……从今年 ! 月 " 日开
始，这些影响电影产业健康发展的乱象
将受到法律的遏制。昨天，《中华人民共
和国电影产业促进法（含草案说明）》正
式出台，并将于 !月 "日起施行。薄薄
#$页的一本小册子，凝聚着无数人的心
血，圆了几代人的梦想，中国电影业将因
此更加规范。

亮点一
规范市场 加强监管
近年来，我国电影产业迎来了难得

的发展机遇，影院、银幕数量呈爆发式增
长态势，出品电影、电影产值持续攀升，
电影技术日新月异。然而，在影市发育尚
不成熟的前提下，幽灵场、偷票房、瞒漏
票房的情况时有发生。
为加强对票房收入的监管，《中华人

民共和国电影产业促进法（含草案说
明）》专门加大了对虚报瞒报票房收入行
为的处罚。促进法第五十一条规定，电影
发行企业、电影院应统计、提供真实准确
的电影销售收入，不得采取制造虚假交
易、虚报瞒报销售收入等不正当手段，欺
骗、误导观众，扰乱电影市场秩序。同时
还明确，电影发行企业、电影院等有制造
虚假交易、虚报瞒报销售收入等行为的，
由县级以上人民政府电影主管部门责令
改正，没收违法所得，处 %万元以上 %&

万元以下罚款；违法所得 %&万元以上
的，处所得一倍以上五倍以下的罚款。情
节严重的，责令停业整顿；情节特别严重
的，由原发证机关吊销许可证，且自吊销
之日起 %年内不得从事该项业务。
从 #&'!年开始，国家开始整治部分

影院偷瞒票房、双系统违规操作的行为。
(&)*年，国家电影专项资金办公室委托
电影质检所起草新标准《电影院票务管
理系统技术要求和测量方法》，希望能用
公开化和透明化的数据来规范电影市
场。然而，部分业内人士认为，此举可以
在一定程度上遏制票房被盗现象，但想
要彻底遏制很难，因为平台的数据以实
时接收为准，遇到网络问题，会出现上传
不及时的现象。
如今，《电影产业促进法》加重了相

关处罚力度，尤其针对“偷票房”行为。据
接受采访的影院经理透露，一般来说，
偷、瞒、漏报票房都是针对部分影院单部
影片的，“只要不是体量很大的影院，基
本是小于这个数额的。”也有相关人士认
为，罚款只是辅助手段，惩戒重点在于
“吊销许可证”。吊销放映许可证的时间
延长至 %年，也就意味着这家影院将被
荒废 %年。这个处罚相比草案时的“停业
整顿”重了不是一点点，影院将损失巨

大，以至于得不偿失。
随着观众对电影等文化产品的需求越来越大，依法规范市场

行为是十分及时也是很有必要的。此外，“促进法”对演艺人员的社
会责任也进行了强化，总则第九条规定，演员、导演等电影从业人
员应当坚持德艺双馨，遵守法律法规，尊重社会公德，恪守职业道
德，加强自律，树立良好的社会形象。

亮点二
鼓励创作 适度松绑

中国影业一些亟待解决的问题，在产业“促进法”中也有所体
现。如备受瞩目，同时被不少业内创作人诟病的审查制度，在一定
程度上影响了产业发展，影响了社会力量进入影业的积极性。“促
进法”在制度层面适度松绑，要求国务院电影主管部门制定完善、
具体、明确的审查标准和程序，并要求及时向社会公布；制定标准
应当向社会公开征求意见，并组织专家进行论证；审查小组成员将
包括至少 %名以上专家，并规定在 !+天内作出审查决定。
中国电影审查的有法可依，紧扣行业与社会最为关注的问题，

也有助于电影内容管理的科学化和一致性。政府管理方式的转变，
有望进一步激发从业人员的创作积极性和市场活力，从而为中国
电影在世界舞台上讲好中国故事、传播中华优秀文化提供了广阔
的空间。

在创作导向上，“促进法”明确了“二为”方向、“双百”方针等原则，
首次将“坚持以人民为中心的创作导向”写进法律，为电影工作者贯彻
落实习总书记在文艺工作座谈会上的重要讲话精神提供了法律依据。
在产业支撑上，“促进法”要求围绕电影核心业务开展各类活

动，包括科技创新、知识产权维护、行业自律、电影评论等，鼓励创
作、鼓励评论，大胆扶持、大力培养，为各级电影行政管理机构提供
了明确的管理标准和约束机制。 本报记者 张艺
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! ! ! !昨天下午，影视界“金牌编剧”高
满堂带着他的电视新剧本《老中医》亮
相尚世影业在沪举行的“好剧一起尚”
活动。两年前，他曾亲口答应给上海写
部戏。这次他终于实现了诺言，并请到
陈宝国、冯远征两位老戏骨来主演，前
者演老中医、后者演西医。他说，两人
在剧中飙戏产生了“化学反应”。
高满堂说，《老中医》以 ",(%年至

),*%年的上海滩为背景，以孟河医家
最具代表性的费、马、巢、丁四大家为
原型，用 (&年的跨度来展现历史风
云。他说，他喜欢有历史感的重大题
材，《闯关东》讲的是世界移民史上的
一次大迁徙；《温州一家人》讲的是中
国人怎么走出国门做生意；《最后一张
签证》讲的是中国外交官怎样救助犹
太难民。这次的《老中医》也一样，屠呦
呦获诺贝尔奖后，中医这一中国的传
统文化也在国际上热了起来。

高满堂曾对上海电视剧提出过
批评，他认为选材上有“大上海小文
化”的局限，钻到一个里弄、家庭里就

无休无止，显得很琐碎。他说，自己一
直期待上海能出荡气回肠，极具震撼
力的作品，能更广阔些、大气些、厚重
些，体现出大上海的一个“大”字。
说到最近《朗读者》《中国诗词大

会》等综艺节目升温时，高满堂感慨
地说，在市场大潮的冲击下，电视剧
似乎还没有看到这一转折，现实主义
创作变得越来越寂寞了，文化坚守也
变得越来越困难。没有思想，没有情
怀，没有境界成了当下最大的问题。
许多作品有意思没意义。
对于如何走出这一困境，高满堂

说，他不赞同按照狗血套路、迎合审
丑去写，把现实生活和真实历史娱乐
化、戏说化。但艺术创作也不能抱残
守缺、陈旧老套，优秀文化应该有现
代的表达，缺乏文化创新是没有出路
的。因此，他以往的作品，包括新作
《老中医》都在积极寻求创新，尽管这
一过程很艰难，很孤单，但还是应该
坚持下去，创作出既有意思又有意义
的作品。他指出，当前影视界的 -.热
足以证明原创在萎缩，是原创供应不
上才导致了 -.热。

本报记者 俞亮鑫

高满堂：我为上海写新剧
《老中医》用20年跨度展现历史风云

! ! ! !昨天下午，由京剧余派老生王珮
瑜和相声泰斗马三立之子、马氏相声
掌门人马志明领衔主演的“戏·曲”跨
界大戏《文图会》，在黄浦江畔的建投
书局举行媒体发布会。现场汇集了数
十位王珮瑜的粉丝，几乎清一色是年
轻人。大家一起兴致勃勃地听“瑜老
板”介绍新作的创作思路、朗诵为这
部作品创作的主题歌的歌词，在现场
建起的微信群瞬间爆满……如此热
闹的现场气氛在戏曲类发布会中极
为少见。

早在 (+)+年，王珮瑜就尝试过
戏曲与曲艺的结合，她与马志明等合
作的墨壳原态舞台剧《乌盆记》将京
剧与相声、评书结合起来。此次将在
东方艺术中心“名家名剧月”亮相的
《文图会》延续了前一次的合作，依然
由《乌盆记》主创团队担纲。整台演出
将京剧与相声两种艺术形式有机地
结合，并融入创意十足的新元素。开
场由马志明与搭档黄族民带来传统
相声《文章会》，衔接部分为上海京剧
院优秀青年武生陈麟加盟演出京剧

《赚历城》，大轴戏则是王珮瑜主演的
传统骨子老戏《张松献图》。三个环节
前后连贯，层层展开关于“地图”的亦
新亦旧、历久弥新的故事。

传统相声《文章会》采用的是几
乎绝迹于舞台、真正原汁原味的老版
本，将带领观众体验一把马氏相声的
“老传统”。而京剧《张松献图》原是汪
（笑侬）派的三国戏，余派并不曾演绎
过。这次王珮瑜邀请京剧小生名家、
京剧教育家孙元喜对剧本进行了整
理、调整，使这出相对单调的老生“单
边戏”变得更为丰富且更具可看性。

王珮瑜笑称，张松这个角色身材矮
小、其貌不扬，由自己来演很合称。不
过话锋一转，她又表示自己要演一个
“史上最帅的张松”。值得一提的是，
作为墨壳原态舞台剧《乌盆记》的延
续，马志明和黄族民两位相声名家将
在京剧《张松献图》中客串书僮，并表
演一段《地理图》的贯口，让相声与京
剧里的“地理图”巧妙融合。

据介绍，此次演出延续了“墨壳
原态”原汁原味的舞台呈现，在本质
上还是以传统艺术为凭鉴，秉持“修
旧如初”的理念。主创团队请来多位
重量级戏曲理论家、教育家及表演艺
术家当顾问，挖掘整理阔别舞台将近
二三十年的传统相声《文章会》和骨
子老戏《张松献图》，以当代审美加以
呈现，达到再现经典、回归传统的效
果，既是对传统戏剧内容的全新解
读，又是对现代戏剧舞台的复古诠
释。《文图会》导演马千表示，他这次
主要起的是策展人的作用，因为“传
统戏曲没有导演，它们已经很完善
了”。 本报记者 王剑虹

“瑜老板”又搞新花头
#文图会$将京剧与相声有机结合
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! 王珮瑜在介绍新作 何雯亚 摄

! 高满堂

! 王珮瑜!中"昨与粉丝合影


